

Regional
Litoral
NorteArtigas
Salto
Paysandú

“Una Vez Más... La Sequía”

Una vez más, la sequía afecta la región y todo el país con inusitada intensidad y duración. Tal como lo vienen anunciando los estudios de cambio climático, nuestro país se verá afectado- con mayor frecuencia -de efectos climáticos adversos, tanto lluvias como sequías excesivas, y esto parece cumplirse.



Foto: Plan Agropecuario

Desde el IPA, a través del proyecto de Monitoreo Agro económico, hacemos un seguimiento exhaustivo de la situación de las empresas, observando los campos y las pasturas, los ganados, los precios y la comercialización, etc. y lo plasmamos en sendos **Informes de Situación**, que son publicados y divulgados a todo nivel, cada 2 meses. Ello, en conjunto con el **Proyecto Integrando Conocimientos (PIC)** a través del cual hacemos un seguimiento a cerca de un centenar de empresas en todo el país, nos permite tener un cable a tierra permanente y una real percepción de las situaciones que se plantean en el medio productivo agropecuario. Como resultado de ello, tenemos en marcha un proyecto específico de **“Estrategias frente a las sequías”**, que este año se le dará continuidad a través de un FPTA (Fondo de Promoción de Tecnologías Agropecuarias), financiado por INIA. Los primeros avances sobre este proyecto, los puede encontrar en nuestra página web, donde al pie, podrá interactuar con un simulador de un **“Sistema de**

apoyo a la toma de decisión en Crisis Forrajera”

Es así que es posible cumplir con la Misión que tiene encomendada el IPA, de **“Contribuir al desarrollo sostenible e innovador de la producción ganadera y sus productores, principalmente de los pequeños y medianos; para mejorar su situación económica, familiar y humana, mediante: capacitación, extensión, generación de información y articulación con otras instituciones.”**

En pocos días, durante Enero y Febrero, se hicieron reuniones con productores, a lo largo y ancho del país, totalizando más de 70 jornadas-taller, a través de los cuales se le hizo llegar a los productores, la información disponible sobre el menú de alternativas técnicas para encarar la sequía. Se tocaron temas de manejo de campo natural y producción de pasturas sembradas, técnicas de manejo animal y suplementación. La rapidez con la cual se organizaron y ejecutaron las jornadas, esta fuertemente relacionado con el conocimiento de la

realidad y el fuerte relacionamiento con el medio agropecuario.

Todas las jornadas se organizaron y convocaron con las organizaciones de productores de las diferentes zonas- mas de 25 en nuestra regional- demostrando una vez mas, la importancia de la existencia de las mismas y su rol de centro de unión, demanda, discusión y análisis de las problemáticas locales y su canalización a la red institucional disponible, que por otro lado es nutrida.

Por otro lado, se realizo un acompañamiento al Plan Ración del MGAP, realizando actividades de difusión técnica en los lugares donde dicho Plan se efectivizaba. La suplementacion es una excelente herramienta a ser utilizada, pero puede transformarse en una rápida y eficiente forma de perder dinero, si no es correctamente conducida. Por ello, en las jornadas transmitimos el conjunto de medidas técnicas con las cuales debía ser acompañada la suplementacion, para resultar efectiva. **La Articulación Institucional** entre el MGAP, el IPA, las Organizaciones de productores y otras instituciones (INIA, INC, Intendencias), parece ser una sociedad de complementación que puede trans-

formarse en una metodología de trabajo efectiva y eficiente. Los Consejos Agropecuarios Departamentales juegan ahí un rol preponderante.

Finalmente, desde nuestro modesto lugar de trabajo, creemos importante impulsar y sensibilizar a todas las partes, en la necesidad de trabajar conjuntamente para crear conciencia de lo que podría ser una **Política Nacional de Sequía**.

Son demasiado drásticas, con efectos negativos profundos y de largo plazo, como para no considerar el tema sequía desde una perspectiva proactiva en forma alternativa a quedarnos sentados a esperar y observar como una nueva sequía nos lleva 500 mil terneros y compromete la faena y las exportaciones futuras del Uruguay o nos quita miles de toneladas de grano, afectando así directamente a los productores agropecuarios pero indirectamente a toda la sociedad uruguaya a través de menor riqueza generada.

En nosotros esta el cambiar el paradigma de las sequías como algo raro y muy esporádico a una nueva visión integrada al manejo de los riesgos. Es necesario hacerlo.



Foto: Plan Agropecuario

Regional Litoral Norte

Oficina en Salto
Dir.: Amorim N° 55
Tel.: 073 35397
litoralnorte@planagropecuario.org.uy